



L'arrivée de nouveaux arrivants francophones pourrait enrichir le tissu social de Chéticamp en apportant de nouvelles perspectives, expériences et compétences. (Photo : Daniel Aucoin)

# Accueillir et intégrer les nouveaux arrivants d'expression française à Chéticamp

PAR DANIEL AUCOIN

La communauté acadienne de Chéticamp a été officiellement sélectionnée pour déployer le projet des Communautés francophones accueillantes (CFA). Au cours des prochaines années, on veut mobiliser la communauté pour qu'elle crée les conditions favorables à l'accueil et à l'établissement à long terme de personnes immigrantes francophones dans la région.

Le projet des Communautés francophones accueillantes est une initiative du Ministère de l'Immigration, Réfugié et Citoyenneté Canada. Grâce à ce programme, le Canada redouble d'efforts pour accueillir de nouveaux arrivants d'expression française qui enrichiront le tissu linguistique, social, culturel et économique des communautés francophones en situation minoritaire. L'initiative des CFA représente 24 zones qui ont été sélectionnées pour accueillir et soutenir les nouveaux immigrants francophones pour s'assurer que ceux-ci se sentent les bienvenus dans leur nouvelle communauté.

Le programme des CFA a débuté en 2020 afin de soutenir les nouveaux arrivants francophones qui souhaitent s'intégrer dans les régions rurales



Chéticamp est l'une des 24 régions francophones choisies en tant que communauté francophone accueillant (CFA) dans le cadre du Plan d'action pour les langues officielles du Gouvernement du Canada. (Photo : Daniel Aucoin)

en dehors du Québec. En 2024, le gouvernement fédéral a annoncé que le projet pilote des CFA allait faire l'objet d'une expansion avec la volonté de passer de 14 à 24 communautés à l'échelle du pays.

Dès l'annonce de ce projet pour Chéticamp en 2024, la phase planification a commencé et a impliqué des intervenants de différents secteurs car cette initiative se veut pour, par et avec la communauté. L'initiative CFA à Chéticamp est un programme géré par la Société Saint-Pierre. La gouvernance de l'initiative est assurée par le comité consultatif communautaire composé de six bénévoles provenant d'organismes de Chéticamp et de membres observateurs.

La CFA de Chéticamp a pour mission de faciliter l'accueil, l'intégration et l'enracinement des personnes immigrantes francophones dans la région. Grâce à une approche humaine et inclusive, la CFA veut créer un environnement personnel, social et professionnel. En collaboration

avec les partenaires locaux, elle favorise un milieu où chaque personne peut s'épanouir, contribuer à la vie communautaire et bâtir un avenir durable en français.

La Société Saint-Pierre a choisi Betty Ann Cormier au poste de coordonnatrice de la Communauté francophone accueillante. Betty Ann apporte avec elle une solide expérience en mobilisation communautaire ainsi qu'un profond engagement envers l'inclusion et la promotion de la culture francophone. Grâce à son parcours en engagement communautaire, la coordonnatrice est bien placée pour diriger des initiatives visant à créer un environnement accueillant et inclusif pour les nouveaux arrivants francophones à Chéticamp.

À titre de coordonnatrice, Betty Ann Cormier dirige les efforts visant à favoriser l'intégration et la participation des immigrants francophones à travers des initiatives culturelles, éducatives et communautaires. Elle collabore étroitement avec les partenaires locaux, les intervenants et les membres de la communauté pour appuyer la vision d'une communauté francophone vivante et inclusive.

Lisette Aucoin-Bourgeois est la directrice générale de la Société Saint-Pierre à Chéticamp. "Nous sommes ravis d'accueillir Betty Ann Cormier au sein de notre équipe. Sa passion pour la communauté francophone, combinée à ses compétences en leadership et à son approche



L'immigration francophone représente une opportunité précieuse pour la communauté acadienne de Chéticamp de renforcer sa vitalité, de préserver son patrimoine et de prospérer dans un avenir durable. (Photo : Daniel Aucoin)

collaborative, font d'elle la personne idéale pour renforcer nos efforts d'accueil et bâtir dessein durables avec les nouveaux arrivants."

CFA de Chéticamp vise à promouvoir un leadership inclusif, un accès équitable aux services d'accueil et d'établissement, des opportunités économiques et un engagement communautaire à travers une variété d'activités et de services spéciaux. On veut mettre tout en oeuvre pour appuyer les nouveaux arrivants d'expression française dans la réalisation de leur projet de vie au Canada.

La Société Saint-Pierre souhaite collaborer avec Immigration francophone Nouvelle-Écosse ainsi que d'autres organismes, dont Cape Breton Partnership qui gère un volet d'immigration très important au Cap-Breton. Le processus d'intégration de nouveaux arrivants d'expression française a pris de l'expansion l'année dernière lorsque Immigration Nouvelle-Écosse a créé un nouveau poste de conseillère en établissement pour la région du Cap-Breton.

La CFA de Chéticamp et son comité consultatif communautaire ont mis sur pied un Plan communautaire. Parmi les initiatives proposées, on retrouve un accès équitable aux services d'accueil et d'établissement. On veut aussi développer des opportunités économiques et l'entreprenariat, en plus d'effectuer des rencontres de sensibilisation avec des employeurs de la région.

Dans la communauté acadienne de Chéticamp, on fait face à des défis démographiques tels que

le faible taux de natalité, le vieillissement de la population et la pénurie de main-d'oeuvre qualifiée. L'arrivée de nouveaux immigrants francophones pourrait contribuer à augmenter la population de Chéticamp, renforcer son tissu social et culturel et apporter une nouvelle dynamique économique. ■

Read an English version of this article at:  
[participaperonline.ca](http://participaperonline.ca)